

So hatte Haydn seinen Zweck erreicht und durch seine Kunst sein Musikervölkchen glücklich gemacht. Die originale Tondichtung, welche dies zuwege gebracht, ist unter dem Namen der „Abschiedssinfonie“ bekannt geworden.



X.

Die Großen und die Kleinen.

Fürst Nikolaus Joseph liebte das geräuschvolle Treiben der Kaiserstadt nicht, und nur ungern trennte er sich von seinen Schlössern, wo er unumschränkter Gebieter war und ungestört seinen künstlerischen Neigungen leben konnte. Als einer der ersten Magnaten des Reiches durfte er aber dem Wiener Hofe nicht ganz fern bleiben und mußte sich wohl oder übel während des Winters ein paar Monate dort aufhalten.

Seit dem Jahre 1767 hatte er regelmäßig seinen Kapellmeister mit nach der Residenz genommen, der sich hier, wo alte Erinnerungen wieder in ihm lebendig wurden, weit behaglicher fühlte als sein Fürst. Besonders aber war es die Familie von Genzinger, die ihm den Aufenthalt in Wien mit jedem Jahre angenehmer machte. Doktor von Genzinger war ein allgemein geachteter und beliebter Arzt und zugleich auch Leibarzt des Fürsten